Etude morphodynamique  saisonnière de la plage microtidale de Medjerda. Baie ouest du Golfe de Tunis, Tunisie (Mer Méditerranée).
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Résumé
Le suivi de la morphodynamique côtière le long des cellules littorales de l’embouchure de Medjerda au niveau de la baie ouest du Golfe de Tunis, Tunisie, s’inscrit dans le programme institutionnel (LR11INSTM04). Une étude sédimentologique saisonnière  a été effectuée en avril (hiver) et juillet (été)  2013 respectivement au niveau des plages de la Medjerda et Raoued. Un total de 80 échantillons de surface côtiers a été analysé, les indices granulométriques sont calculés selon Folk and Ward (1956). La zone de surf et du jet de rive, ont fait l’objet de mesures de terrain topo-bathymétriques à la suite d’une tempête marine de direction SSE en août 2014. Les résultats sédimentologiques montrent que pendant la saison hivernale, l’avant plage de Medjerda est caractérisée par des sédiments unimodaux (96%). Il s’agit majoritairement de sables fins (52 %), asymétriques vers les fins (56 %), très bien classés (81%), mesokurtiques  (48 %). Pendant la saison estivale l’avant plage de Raoued est tapissée par des sédiments bimodaux (38 %), des sables fins (60%), très bien classés (100%), asymétriques vers les fins (75%), leptokurtiques (77%). L’avant côte de la baie ouest du Golfe de Tunis est fortement influencée par le forçage hydrodynamique des tempêtes. En effet, L’évolution texturale saisonnière du site de Medjerda a révélé la présence d’anomalies granulométriques longitudinale et sagittale, dans la zone de surf  (isobathes –3 à -5 m), ainsi que d’une bimodalité accentuée au niveau de la zone de swash de Raoued (isobathe 0 à -2 m). L’exploitation des MNT (Modèles Numériques de Terrain) 2D et 3D de l’avant côte de la cellule « Medjerda-Raoued » révèle une morphologie de système de barres sédimentaires qui corrobore avec l’existence de zones anomaliques de distribution texturales. On distingue deux à trois barres de déferlement: 1/ une barre interne vers les isobathes -1,3 m à Medjerda et 0,8 m  à Raoued et 2/ une deuxième barre externe (vers les profondeurs - 4,3 m à Medjerda et -5,1 à l’avant côte de Raoued). Les barres sous marines constituent des zones d’érosion/accumulation au cours des tempêtes. En outre l’existence des courants longitudinaux et sagittaux dans les creux inter-barres explique la présence de stocks sédimentaires grossiers associés aux sédiments fluviatiles fins.
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Abstract
A nearshore morphodynamics monitoring Institutional program (LR11INSTM04) was initiated along the Medjerda River littoral cell on the coasts of western Bay of Gulf of Tunis, Tunisia. Seasonal sampling campaigns were conducted in april (winter) and july (summer) 2013, respectively, in the coastal neighbour of Medjerda river and Raoued beach. A total of 80 samples collected underwent grain size analysis and calculation of particle size indexes according Folk and Ward (1956). Field experiments involving direct measurement of surf and inshore bedforms throughout topo-bathymetric beach surveys have been undertaken under SSE wave energy in august 2014. During the winter of 2013 campaign, sedimentological results show that during the winter season, the nearshore of Medjerda river is characterized by unimodal sediments (96%), fine sand (52%), well sorted (81%), positively skewed (56%) and with mesokurtic distribution (48%).The sedimentary response of the Raoued coast under the occasional east to south east summer storm is traduced by bimodal distribution (38%) with fine sand grain size (60%), good sorted, positively skewed (75%) associated to leptokurtic distribution (77%). Coastal change in the Gulf of Tunis western bay was greatly influenced by strongest storm surge events. In fact, the seasonally grain size evolution is marked both by heterogeneous distribution in the surf zone (at-3 to -5 m depth), and bimodality fraction at the swash zone (coastline to -2 m depth). The 3D and 2D Digital Terrain Models (DTM) established from the bathymetric sounding reveals at this position three sand bar emerged structures. The inner bar located in -1.3 m and 0.8 m. The outer bar to the depths - 4.3 m and -5.1 m respectively in Medjerda and Raoued nearshore. The sediment bars represent mobile erosion/accumulation areas during storms events. Moreover, the existence of cross shore and longitudinal currents in inter-bar channel explains the coarser fraction of the remained finest nearshore sediment whish corresponds to the fluvial sand supply. 
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